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Apoyo a 
jóvenes
Con el Foro Juvenil 
“El Camino del 
Emprendimiento”, 
celebrado 
en el Teatro 
Constituyentes del 
74, en Chetumal, 
el IQJ impulsa a 
emprendedores.
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Es ramplón decir que se gesta una dictadura en México: AMLO

Gritar independencia 
‘ahora tiene sentido’
El domingo espera 
celebrar con la 
promulgación de  
la reforma judicial

CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador pide otro regalo antes 
de irse del gobierno: publicar 
el decreto de reforma al Poder 
Judicial.

Incluso plantea celebrarlo el 
próximo domingo con el Grito 
de Independencia.

El mandatario dijo que esta 
celebración, en la que se con-
memorará el 214 aniversario del 
inicio de la Independencia de 
México, tendrá un significado 
especial.

“El Grito ahora tiene, pienso 
yo, como en otras ocasiones 

también, un significado dis-
tinto; el poder gritar ‘¡Viva la 
Independencia!’ ahora sí tiene 
sentido”, señaló luego de que en 
el proceso de la reforma judicial 
su gobierno enfrentó presiones 
hasta de Estados Unidos.

Durante la conferencia matu-

tina de Palacio Nacional se pro-
yectó un cuadro con la infor-
mación de los 18 Congresos que 
hasta ayer por la mañana habían 
avalado la reforma y con los que 
se cumplió el requisito de que al 
menos 17 Legislaturas estatales 
la aprueben para que se pueda 

dar su promulgación.
“Una reforma constitucional 

requiere de la aprobación de la 
Cámara de Diputados, la Cámara 
de Senadores, con mayoría cali-
ficada más la mitad más uno 
de los estados, de las entidades 
federativas, es decir, se requieren 
17 y ya de esa manera ya se lega-
liza el proceso; falta nada más la 
publicación, que eso corresponde 
al titular del Ejecutivo”, explicó 
López Obrador.

El tabasqueño calificó las 
críticas que se han formulado 
a la reforma como ramplonas 

y superficiales, y consideró que 
en el debate se ha incurrido en 
exageraciones como el decir que 
se trata de reinstauración de una 
monarquía o la inauguración de 
una dictadura.

“Es realmente muy ramplón, 
muy superficial, el hablar de que 
con la reforma al Poder Judicial 
se constituye una dictadura en 
México, eso no es serio.

“Porque no lo dice cualquier 
ciudadano, porque la gente suele 
tener un instinto certero y el pue-
blo es sabio, pero lo dicen (Enri-
que) Krauze y (Héctor) Aguilar 
Camín, que se supone son de 
los intelectuales que tenía el 
régimen, de los más afamados; 
pero eso no tiene ningún fun-
damento teórico, conceptual; es 
un sofisma, una mentira. Y diría 
Gabo, Gabriel García Márquez: 
‘la vaina esa’, ¿de dónde saca?’”, 
indicó.

ASÍ LO DIJO
El poder gritar ‘¡Viva la 

Independencia!’ ahora sí 
tiene sentido”.

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Desairan 
sesión los 
opositores 
Legisladores 
de oposición 
no asistirán a 
las sesiones 
convocadas para 
este viernes 
en la Cámara 
de Diputados 
y el Senado 
para realizar la 
declaratoria de 
constitucionalidad 
de la reforma 
judicial.

ACUDE A INFORMES
La gobernadora Mara Lezama estuvo presente en el Tercer Informe 
de Gobierno del presidente municipal de Bacalar, José Alfredo 
Contreras Méndez, y el del alcalde de José María Morelos, Erik 
Borges Yam.

Donan predio 
para cárcamo 
en la Av. 135
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo 
de Benito Juárez aprobó y pre-
sentó una serie de acuerdos y 
proyectos, incluyendo la dona-
ción de un predio para la cons-
trucción de un nuevo cárcamo 
de agua en la Supermanzana 
317, así como iniciativas desti-
nadas a reformar dependencias 
como la de Turismo, Desarrollo 
Social, entre otras.

El Cabildo aceptó por mayo-
ría de votos la donación del Lote 
01, Manzana 08, Supermanzana 
317, a favor de la Comisión de 
Agua Potable y Alcantarillado 
(CAPA), para la construcción de 
un tanque de agua potable de 
2 mil 300 metros cúbicos, pre-
dio que, de no concluir su cons-
trucción en un término de 24 
meses, volverá a ser propiedad 
del Ayuntamiento.

De acuerdo con el proyecto 
presentado por CAPA, este 
nuevo cárcamo de agua esta-
ría ubicado en la zona de la 
glorieta de la Avenida 135 con 
La Rioja, y contempla también 
la construcción de un espacio 
de espejo de agua y un parque 
alrededor.

El compromiso por parte de 
CAPA y Aguakan es preservar 
y reforestar los árboles que se 
tenían en esta glorieta.

En otro tema, el Cabildo 

validó por unanimidad la Carta 
de Intención del Hermana-
miento con la Ciudad Metro-
politana de Nápoles, Italia, cuya 
firma se llevará a cabo durante 
las próximas actividades con 
motivo del Día Mundial del 
turismo, que tendrán lugar del 
23 al 28 de septiembre.

Además, se presentó y 
aprobó una iniciativa de obvia 
y urgente resolución para 
modificar el Reglamento de 
Espectáculos y Diversiones, en 
la cual se incorporan dentro del 
texto los conceptos de Seguri-
dad Ciudadana, Afromexicanos 
y LGBT+, así como su homolo-
gación con leyes y reglamentos 
estatales y municipales.

Continuando con las inicia-
tivas, se decidió turnar a sesio-
nes de Comisiones Unidas las 
propuestas: para la expedición 
de un nuevo Reglamento Inte-
rior de la Secretaría del Bienes-
tar de Benito Juárez, en susti-
tución del actual Reglamento 
Interior de la Secretaría de 
Desarrollo Social y Económico.

También se propuso una 
reforma al Reglamento de Jus-
ticia Cívica para inhibir la pre-
sencia de residuos peligrosos 
en playas como el vidrio, a fin 
de evitar accidentes, contami-
nación y afectaciones a la flora 
y la fauna.

 zAsí quedaría el proyecto en la zona de la glorieta de la Av. 135 
con La Rioja.

Corrigen 
errores 
a la XVI 
Legislatura
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
enmendó la plana al Congreso del 
estado de Quintana Roo por un 
asunto de hace tres años y medio.

Al Legislativo estatal le reiteró 
que sus integrantes deben ase-
gurarse que los cambios norma-
tivos formulados a favor de las 
personas con discapacidad deben 
dar una respuesta puntual a sus 
necesidades reales.

Una manera de que los diputa-
dos puedan cerciorarse de cumplir 
con ese derecho humano es reali-
zar una consulta previa, pública, 
abierta, regular y accesible entre 
las personas interesadas, lo que 
en el caso específico no aconteció.

En este caso específico anali-
zado por el máximo tribunal, se 
atendió un reclamo jurídico por 
la falta de una consulta pública 
presentado por la titular de la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos. Rosario Piedra 
Ibarra, el 21 de abril de 2022.

En el recurso legal se impugnó 
la validez legal del Decreto 216 por 
el cual se reformaron y adiciona-
ron diversas disposiciones de la 
Ley para el Desarrollo y la Inclu-
sión de las Personas con Discapa-
cidad de Quintana Roo, publicado 
con anterioridad el 23 de febrero.

El documento citado fue emi-
tido por la XVI Legislatura que 
estuvo en funciones de 2019 a 
2022, y posteriormente se pro-
mulgó en el Periódico Oficial del 
Estado.

 zLa XVI Legislatura de QR 
tuvo pifias en una Ley para 
personas con discapacidad.

Regularizarán tierras 
a 2 colonias de OPB
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con el obje-
tivo de ofrecer certeza jurídica 
sobre los predios que ocupan 
irregularmente las familias en 
las colonias Mario Villanueva y 
Ampliación Santa Isabel, en Che-
tumal, el gobierno del estado, a 
través de la Agencia de Proyec-
tos Estratégicos de Quintana Roo 
(AGEPRO), implementa un pro-
grama de regularización.

Con este programa busca 
garantizar que esos terrenos, 
pertenecientes al patrimonio 
estatal, puedan ser aprovechados 
de manera ordenada. La regulari-
zación permitirá que las familias 
que accedan mejoren su calidad 
de vida.

“Como parte de la Nueva Era 
de la Transformación en Quin-

tana Roo, el gobierno encabe-
zado por Mara Lezama Espinosa 
refuerza su compromiso de brin-
dar seguridad jurídica a las fami-
lias, permitiéndoles construir un 
futuro con certeza y dignidad.

“A través del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo se 
implementan acciones concre-
tas que promueven la igualdad, 
la justicia social y la creación 
de oportunidades para todas y 
todos, impulsando la prospe-
ridad compartida en cada rin-
cón del estado”, se indicó en un 
comunicado.

El director general de la Age-
pro, José Alberto Alonso Ovando, 
destacó la importancia de este 
proyecto.

“La regularización de estos 
terrenos es un paso crucial para 
consolidar la transformación en 
Quintana Roo, permitiendo a las 

familias que han ocupado estos 
espacios durante mucho tiempo 
tener la certeza de que sus pro-
piedades estén en orden.

“Lo cual facilitará la provi-
sión de servicios básicos y el 
desarrollo de infraestructura en 
las colonias Mario Villanueva y 
Ampliación Santa Isabel”. 

Este programa tiene un 
enfoque progresivo, respetando 
el liderazgo y la organización 
interna de la comunidad. Ade-
más, bajo un esquema de precio 
especial, y en casos de exce-
dentes de superficie se aplica-
rán precios conforme al avalúo 
correspondiente.

La próxima reunión para con-
tinuar con el análisis cartográfico 
y la revisión de documentos que 
respalden la propiedad estatal de 
estos terrenos está programada 
para el 26 de septiembre.

El Instituto de la Cultura y las Artes de Cancún dio a conocer las 
fechas para la Feria del Queso de Bola: se llevará a cabo el 21 y 22 de 
septiembre en el Parque de Las Palapas.   PÁG. 4

ANUNCIAN ANUNCIAN 
FERIAFERIA
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PARECE que hay dolidos o sensibilidades tras nuevos cargos en Quintana 
Roo. El caso más reciente es el de Edgar Ramírez Morales, quien hasta 
antier, era el representante de Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de 
Seguridad Ciudadana del Gobierno Federal, y próximamente la Secretaria 
de Gobernación con la Doctora Claudia Sheinbaum, el flamante nuevo 
Fiscal Anticorrupción, quien no lleva ni 24 horas en el cargo y como 
no le encuentran por donde pegar, o como dirían por ahí, el prietito en 
el arroz, se lo quieren acomodar verde, y es que a falta de puntos débiles, 
hay quien erróneamente dice que tiene cercanía con el Partido Verde. 
Claro, “suposiciones”, porque es todo lo contrario, el joven que llegó desde 
el 2019 ya traía su recorrido pero en la Ciudad de México, donde al salir 
de la UNAM, se internó en el servicio público en el gobierno de la Ciudad 
de México, trabajó con piezas ilustres del movimiento transformador que 
hoy están al frente del gobierno federal en diversas esferas, o sea que si 
bien NO está adentrado en la política, si se tuviera que decir quiénes son 
sus amigos, pues tiene más amigos MORENOS bien parados en CDMX 
que muchos. Quién es Ramírez Morales, un joven de 33 años que, más allá 
de las conspiraciones, tiene una trayectoria bastante sólida, respetable y 
creciente. 
LO QUE TENEMOS aquí es una figura fresca que llega para darle un 
aire nuevo a la Fiscalía Anticorrupción del estado, un puesto que antes 
ocupaba Rosaura Villanueva Arzápalo, una mujer que, seamos 
honestos, estuvo más atada de pies y manos que con la posibilidad de 
hacer algo significativo.
EDGAR Ramírez Morales llegue con un historial impecable en temas de 
transparencia y seguridad, logró consensos entre los 13 integrantes de 
la Coordinación de Construcción de Paz en Quintana Roo, coordinó 
las mesas de seguridad de los 11 municipios, ha supervisado operativos 
con apego a los derechos humanos y tiene experiencia implementando 
mecanismos de control interno para evitar irregularidades. Eso, para ellos, 
es irrelevante.
AHORA, si Ramírez Morales está aquí para limpiar el desorden que 
dejaron personajes intocables como Molina o Carrillo, pues eso es un 
misterio que sólo el tiempo revelará. Lo que es innegable es que está 
tomando las riendas de una fiscalía que, hasta ahora, no ha tenido los 
dientes necesarios para enfrentar a los tiburones que nadaron en las aguas 
profundas de la corrupción quintanarroense. 
ASÍ que ahí los dejamos, con sus predicciones apocalípticas y su paranoia 
de “todo es un complot”. Mientras tanto, esperemos que Ramírez Morales 
logre lo que Villanueva no pudo: sacar a relucir los trapos sucios que la 
política quintanarroense se ha encargado de esconder bajo la alfombra. 
¡Suerte con eso, Edgar! Vas a necesitarla.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

Será Demián Bichir  
papá a los 61 años
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El actor 
mexicano Demián Bichir se con-
vertirá en padre junto a su novia, 
la bailarina italiana Victoria Ale-
tta, quien dejó ver su avanzado 
embarazo en el Festival de Cine 
de Toronto.

En la presentación de la pelí-
cula dirigida por Angelina Jolie, 
Without Blood, Aletta mostró su 
vientre con un vestido entallado, 
confirmando así que la pareja 
está esperando a su primer hijo.

“Estamos encantados de 
anunciar la llegada de nuestro 
primer hijo. Te amo”, escribió 
Aletta en redes sociales. Además, 
reveló que está en el octavo mes 
de embarazo y que la espera está 
llegando a su fin. “Ocho meses de 
puro amor”, compartió la baila-
rina, de 26 años.

Para Bichir, de 61 años, este 
será su segundo hijo, ya que 
tiene una hija de una relación 
anterior con la actriz española 
Adriana Gil.

Victoria también dedicó un 
tierno mensaje a Demián, felici-
tándolo por su destacada actua-
ción en Without Blood, donde 
actúa junto a la mexicana Salma 
Hayek.

“Felicidades, mi amor, por 
tu extraordinaria actuación en 
una película verdaderamente 
magnífica. Estoy tan orgullosa, 
mi amor. Tu dedicación tanto a 
nuestra familia como a tu trabajo 
es realmente notable”, escribió la 
bailarina.

Demián Bichir y Victoria Ale-
tta comenzaron su relación en 
2022, luego de que el histrión 
sufrió la pérdida de su esposa 
Stefanie Sherk, quien se quitó la 
vida en 2019.

 zDemián Bichir se convertirá en padre junto a su novia Victoria 
Aletta, quien presumió su embarazo en el Festival de Toronto.
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CONFIRMAN A ALEJANDRA GUZMÁN 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con motivo 
del 214 aniversario del inicio de 
la Independencia de México, el 
gobierno de Benito Juárez con-
voca a la ciudadanía a ser parte 
de los festejos del 15 de septiem-
bre en la explanada del Palacio 
Municipal, que tendrá como 
cierre espectacular la presen-
tación de la cantante Alejandra 
Guzmán.

Esta celebración iniciará a las 
19:30 horas. El evento será con-
ducido por Alex Yáñez y Chucho 
Robles, conocidos como “Los 
Compadres”.

El tradicional Grito de Inde-
pendencia tendrá lugar en la 
Plaza de la Reforma, contando 
con diversos espectáculos cultu-
rales totalmente gratuitos para 
las familias cancunenses.

El cierre de la fiesta mexicana 
estará a cargo de Alejandra Guz-
mán, interpretando grandes éxi-
tos como “Reina de Corazones”, 
“Yo te esperaba”, “Mírala, Míralo”, 
“Eternamente Bella” y “Hacer el 
Amor con Otro”.

“Qué tal amigos de Cancún, 
nos vemos este 15 de septiem-
bre para gritar ¡Viva México! Los 
espero en el Palacio Municipal”, 
expresó Alejandra Guzmán a tra-
vés de un video difundido en las 
redes sociales del Ayuntamiento 
de Benito Juárez.

A las 22:50 horas, la presi-
denta municipal Ana Paty Peralta 
de la Peña encabezará el acto pro-
tocolario alusivo a la Ceremonia 
del Grito de Independencia, en 
la que se recuerda a los héroes 
que lucharon por la libertad del 
país, culminando con un show 
de drones.

Previo a la presentación este-
lar de Alejandra Guzmán, los 
asistentes podrán disfrutar del 
show cómico yucateco de Tila 
María Sesto, quien arrancará son-
risas del público en la explanada 
del Palacio Municipal.

Además, disfrutarán del Ballet 
Folclórico de la Compañía Muni-
cipal del Instituto de la Cultura 
y las Artes, acompañado del 
Trío Jarocho “Monarcas de Tie-

rra Blanca”. 
Asimismo, el mariachi “Aven-

turero” acompañará en las melo-
días a los cantantes Geovanni 
Gutiérrez y Marcela de México, 

quienes interpretarán cancio-
nes mexicanas que elevan el 
fervor patrio. A la celebración se 
sumará la Banda de Música del 
Ayuntamiento.

 zEl cierre de la fiesta mexicana en Cancún estará a cargo de Alejandra Guzmán.
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 zEl Cabildo de Benito Juárez desahogó bastantes temas en la sesión del jueves.

Cabildo ratificó modificaciones al PIA

Avalan inversión 
para obras en BJ
Se ampliará inmueble 
para que opere el 
Centro de Control  
de Semáforos

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno 
municipal ratificó por unanimi-
dad las modificaciones al Pro-
grama de Inversión Anual (PIA) 
para asignar cerca de 230 millo-
nes de pesos a diversas obras en 
Cancún, así como un acuerdo 
para la ampliación del inmue-
ble que fungirá como Centro de 
Control de Semáforos, con una 
inversión de alrededor de 211 mil 
pesos.

En este sentido, a través del 
Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social Munici-
pal (Faismun) se destinaron 203 
millones 090 mil 331.89 pesos.

Dicho presupuesto se distri-
buye de la siguiente manera: a 

la Colonia Tierra y Libertad 1, 15 
millones 218 mil 153.20 pesos, 
para los trabajos de alumbrado 
público, pozos de absorción y red 
de agua potable.

Para las colonias Riviera 1 y 2 
se invertirán 44 millones 964 mil 
031 pesos, en alumbrado público, 
red de drenaje sanitario y red de 
agua potable. En la Colonia Real 
del Bosque serán $25 millones 
028 mil 228.80, para alumbrado 
público, drenaje sanitario y red 
de agua potable.

En la Supermanzana 105 se 
invierten 54 millones 429 mil 
081.90 pesos, en la construc-
ción de pozos de absorción, 
ampliación de guarniciones y 
banquetas, así como rehabili-
tación de calles; mientras que 
en la Colonia Tierra y Liber-
tad 1 fueron $37 millones 861 
mil 159.70, para construcción 
de banquetas y guarniciones, 
señalética y calles.

Además, se aprobaron 25 
millones 616 mil 708.13 pesos 

para la ampliación de red de agua 
entubada en la calle 16, entre las 
privadas El Mango y Avenida 20 
de Noviembre; y $2 millones 572 
mil 965.90 para el alumbrado 
público de la Avenida Chetumal, 
Supermanzana 245.

Por otra parte, a través del 
Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento Municipal (For-
tamun), se destinaron 12 millones 
105 mil 863.41 pesos, distribuidos 
en $3 millones 839 mil 891.41 para 
la construcción de una cancha de 
futbol en la SM 247, y $8 millones 
225 mil 972 en la construcción, 
mejoramiento y urbanización de 
la Avenida Politécnico, de la calle 
Pedregal a la calle Itzales.

En lo que respecta a los recur-
sos fiscales del Ayuntamiento, 
se invertirán 13 millones 632 mil 
383.27 pesos en: ordenamiento 
vial del cruce sobre Avenida 
Huayacan en las avenidas 175 y 
Colegios, con $7 millones 372 mil 
806.01; y la construcción del par-
que en avenidas 135 y Las Palmas, 

por $6 millones 259 mil 577.26
Finalmente, se aprobó tam-

bién la firma de un convenio 
de colaboración con el Instituto 
de Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo) para la ampliación 
del inmueble que fungirá como 
Centro de Control de Semáforos, 
a través del cual la dependen-
cia estatal se comprometerá a 
invertir 211 mil pesos para esta 
ampliación, así como entregar 
los materiales necesarios.

En tanto que el Ayuntamiento 
hará la ejecución de la obra y 
entrega de la descripción técnica 
de cada uno de los materiales que 
se requieren, y el expediente téc-
nico del proyecto.

Todo esto forma parte del pro-
yecto integral de semaforización 
y cruce de seguros de Cancún, 
que incluye los 40 cruces segu-
ros que existen en la ciudad y los 
semáforos de los diversos cruces 
a lo largo de la ciudad, para lo 
cual se han invertido alrededor 
de 70 millones de pesos.
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Prevén 110 
puestos  
en torno  
al Palacio
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Aproxima-
damente 110 comerciantes, 
emprendedores y artesanos 
participarán en la celebración 
del 2014 aniversario del ini-
cio de la Independencia de 
México, este domingo 15 de 
septiembre, en la zona del 
andador peatonal de la Ave-
nida Tulum.

El director municipal de 
Comercio y Servicios en la Vía 
Pública, Jesús Alberto Ayuso 
Magaña, dio a conocer que de 
estos 110 comerciantes que 
hasta el momento se estima 
tengan presencia en las cele-
braciones, 40 serían puestos 
de alimentos, 30 volantes y 
entre 30 y 40 emprendedores 
locales.

Estos últimos se están 
trabajando en sinergia con 
la Secretaría de Desarrollo 
Social y Económico, con base 
en sus padrones de artesanos 
y emprendimientos.

Apuntó que, si bien para 
este año hubo un incremento 
en el número de solicitudes 
de permisos para comercios 
en vía pública con motivo de 
las fiestas patrias, su Direc-
ción limitó el número y giros 
que podrán ejercer el comer-
cio en esta zona, como parte 
de un esfuerzo para propi-
ciar el movimiento y flujo 
de gente entre la Plaza de la 
Reforma y el Parque de Las 
Palapas.

En este mismo sentido, 
indicó que los comercian-
tes no podrán instalarse en 
la zona del paso peatonal 
frente al Palacio Municipal 
o sobre la vía de rodamiento 
de la Avenida Tulum, parte 
de la razón por la cual tuvie-
ron que restringir la cantidad 
de comerciantes que van a 
participar.

Por lo que respecta a los 
comerciantes de temporada, 
como los vendedores de ban-
deras y otros artículos con 
temática patriótica, expresó 
que actualmente se tiene 
un registro aproximado de 
36 personas con permisos 
para este tipo de negocios, 
y se espera que lleguen al 
menos 20 más conforme se 
acerca la noche del Grito de 
Independencia.

Finalmente, mencionó 
que, en estos casos, hasta el 
momento no se han repor-
tado problemas de comer-
ciantes sin permisos o fuera 
de las zonas solicitadas, ade-
más de que la mayoría son 
recurrentes de años pasados 
que conocen el proceso y las 
reglas que deben cumplir, por 
lo que no esperan inconve-
nientes en ese sentido.

 zJesús Alberto Ayuso 
Magaña, director de 
Comercio y Servicios en la 
Vía Pública.

Tocan la campana, tras 120 ‘quimios’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Una adoles-
cente y una menor —que reciben 
el acompañamiento de la Aso-
ciación Mexicana de Ayuda a 
Niños con Cáncer (Amanc) Quin-
tana Roo— tocaron la campana 
este jueves, lo que significa que 
pasaron a una etapa de vigilan-
cia como parte del proceso que 
llevan por esta enfermedad.

Se trata de Luisa (18 años) y 
de Ariana también —conocida 
como Sofí (cinco años)—, a quie-
nes hace tres años les diagnos-
ticaron leucemia linfoblástica 
aguda, y tras un tratamiento que 
implicó 120 quimioterapias, así 
como diversas complicaciones, 
han avanzado en su lucha para 
vencer el cáncer.

Paulina Castillo, fundadora 
y presidenta de Amanc Quin-
tana Roo, indicó que esto es una 
muestra de que, con un adecuado 
seguimiento y un esfuerzo tanto 
de los pacientes, como de sus 
familiares, se puede avanzar en 
ganarle la batalla al cáncer, que 
es la segunda causa de muerte 

en menores, después de los 
accidentes.

“Tuvieron más de tres años 
de tratamiento, más de 120 qui-
mioterapias cada una de ellas, 
es una lucha constante, la pér-
dida del cabello, la pérdida de la 
salud, la pérdida de poder estar 
en libertad, jugando y haciendo 
lo que un niño y un adolescente 
comúnmente pueden hacer”.

En ese sentido, la vigilancia 

será durante cinco años, donde 
tanto padres como desde luego 
la asociación y los médicos esta-
rán al pendiente de Luis y Sofi, 
y una vez que transcurra este 
tiempo ya podrán ser conside-
radas supervivientes del cáncer.

Dijo que en esta asociación 
apoyan a los niños desde los 0 
a los 22 años, que es cuando un 
pediatra puede dar acompaña-
miento en el tratamiento onco-

lógico. Resaltó que más de 30 
niños y adolescentes han tocado 
la campana, y unos más ya son 
supervivientes. 

La presidenta de Amanc 
abundó que continuarán traba-
jando para que más personas 
conozcan que septiembre no sólo 
es un mes patrio, sino también 
es dorado, ya que se conmemora 
la concientización del cáncer 
infantil.

“Son tratamientos largos, 
acuérdense que tenemos cinco 
años de existir, pero en estos 
cinco años ya hemos logrado 30 
toques de campana, ahí vamos. 
El tratamiento es largo, pero 
ahí seguimos, la lucha tiene 
dos caminos, muchas veces se 
pierde”.

Entre los síntomas que 
podrían indicar algún tipo de 
cáncer infantil está palidez, 
fatiga, pérdida de peso, fiebre, 
crecimiento del abdomen, luz 
en los ojos, dolor de huesos, pun-
tos rojos, por ello pidieron a los 
padres estar al pendiente de sus 
hijos y acudir al médico si tiene 
sospecha.

Alza en taxis, si mejoran 
las unidades y el servicio
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- A cambio 
de un compromiso por mejorar 
sus unidades que están en dete-
rioro y que son inseguras para los 
usuarios, el Instituto de Movili-
dad de Quintana Roo (Imoveqroo) 
podría negociar un incremento a 
las tarifas de pasaje de los sindi-
catos de taxistas del estado

A la fecha, de acuerdo con los 
tiempos de ley marcados por el 
Imoveqroo, ninguno de los 18 sin-
dicatos de taxistas con registro 
en el estado ha cumplido con los 
registros para que les sea autori-
zado un incremento a las tarifas 
de pasaje, sobre todo en cuanto 
al Estudio de Factibilidad, a pesar 
de que todos han solicitado un 
ajuste al alza.

Sin embargo, no todo está 
perdido para los taxistas en la 

entidad, que tienen esperanzas 
para el presente año, ya que el 
Imoveqroo está dispuesto a con-
siderar sus solicitudes, siempre y 
cuando se comprometan a mejo-
rar la seguridad de los pasajeros 
y mejoren sustancialmente la 
calidad del servicio, y es lo que 
se discute en la mesa de negocia-
ciones, apuntó el titular del Ins-
tituto, Rodrigo Alcázar Urrutia.

Además, las agrupaciones 
de los choferes de taxi deberán 
poner en marcha y cumplir 
acciones para mejorar la cali-
dad del servicio, respecto de la 
renovación y buen estado de sus 
unidades, entre otros temas que 
demandan los usuarios, resaltó el 
funcionario estatal.

Alcázar Urrutia dijo que los 
taxistas se mantienen en la exi-
gencia de aumento a las tarifas, 
pero no dan muestras de una 

real intención para hacer más 
eficiente, seguro y cualitativo el 
servicio que prestan diariamente, 
ya que mantienen operando 
vehículos de más de 10 años de 
vida, que no cumplen con los 
estándares marcados por la Ley 
de Movilidad que les rige.

Las unidades deben tener 
cinco años de vida como máximo, 
con posibilidad de prórroga por 

el mismo lapso de tiempo, y hay 
agrupaciones como el sindicato 
de Chetumal y el de Cancún, que 
trabajan con unidades muy vie-
jas, a diferencia de los sindica-
tos de Tulum, Playa del Carmen 
y Bacalar, que sí han renovado 
su flotilla de taxis, puntualizó el 
director del Imoveqroo.

Procuran 
cuidado 
para los 
manatíes 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
intención de generar con-
ciencia sobre la importancia 
del cuidado y preservación 
de las especies, The Dolphin 
Company dio a conocer las 
actividades que han llevado 
a cabo en el marco del Día 
Internacional del Manatí.  

Rosy Cerrillos, gerente 
corporativo de Especialistas 
en Mamíferos Marinos den-
tro de este operador de par-
ques, dijo que cuentan con 16 
manatíes, de los cuales cua-
tro son de rescate y el resto 
ha nacido bajo el cuidado 
humano.

“Esto quiere decir que 
hay una salud por parte de 
los ejemplares que les per-
mite un desarrollo normal, 
nosotros llamamos hábitats 
a nuestras locaciones, por-
que justamente es eso, son 
lugares donde ellos pueden 
desarrollarse de una manera 
natural”.

Explicó que, dentro de 
esos espacios, los manatíes 
pueden tener una sociali-
zación y convivencia con su 
misma especie, además de 
que los ciclos reproductivos 
que tienen se desarrollan de 
manera natural y en orden.

Recordó que desde 2001 
se han involucrado con el res-
cate de los manatíes, incluso 
reconoció que la situación de 
este mamífero en el estado 
es complicada, por ello con-
sideró importante que se 
apoye a los programas que ya 
existen para la conservación 
de estas especies. 

“Lo más importante de 
esto es que las comunidades 
se están involucrando en el 
cuidado de la especie, por-
que no sólo significa cuidar 
al manatí, significa todo el 
entorno.

“La contaminación (es una 
de las principales amenazas), 
también la deforestación, lo 
que es la cuestión de embar-
caciones y demás”.

Paola Loman, coordina-
dora de Educación Ambien-
tal y de Amar es Educar, dijo 
que desde inicios de este 
mes han implementado 
una serie de actividades con 
la finalidad de sensibilizar y 
educar a la comunidad sobre 
la importancia de proteger 
a los manatíes, una especie 
que se encuentra en peligro 
de extinción en México. 

Agregó que, dentro de 
los hábitats de Dolphin Dis-
covery, se realizarán pláticas 
y talleres educativos además 
de que, en Isla Mujeres, Cozu-
mel y Puerto Aventuras, los 
visitantes podrán acercarse 
a conocer a esta especie.

 zThe Dolphin Company 
tiene 16 manatíes en sus 
instalaciones en Quintana 
Roo.

 zLuisa (18 años) y Adriana (o Sofi, 5 años) tocaron ayer la campana.

 zLos taxistas quieren alza a tarifas; Imoveqroo exige renovar autos 
y mejor servicio.

Realizan desfile
Al encabezar el desfile Cívico-Militar para 
conmemorar el inicio de la Independencia 
de México, en la Zona Continental, la 
alcaldesa de Isla Mujeres, Atenea Gómez 
Ricalde, llamó a preservar la cultura cívica y 
el respeto a la patria. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Presentan 
la Feria 
del Queso  
de Bola
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Insti-
tuto de la Cultura y las Artes 
de Cancún dio a conocer las 
fechas para la Feria del Queso 
de Bola: se llevará a cabo el 
21 y 22 de septiembre en el 
Parque de Las Palapas a partir 
de las 04:00 de la tarde, con 
la participación de 50 exposi-
tores y más de 100 productos 
elaborados con este típico ali-
mento de la región.

Carlos Jiménez López, 
director del Instituto, expresó 
que para esta edición esperan 
una asistencia de entre 15 y 
20 mil personas por cada día, 
superando la edición del año 
pasado en la que contaron 
con cerca de 10 mil personas 
por día.

Dentro del programa 
artístico y cultural que ten-
drán para esta Feria están 
presentaciones de academias 
como Cielito Lindo, la de Isa-
bel Alarcón y artistas como 
Sofía Meneses y la Banda de 
Sangre Sinaloense, así como 
actividades simultáneas en el 
escenario principal y en “La 
Palapita”, el espacio posterior 
para espectáculos infantiles, 
frente a la escuela Alfredo V. 
Bonfil.

En lo que respecta a lo 
que se podrá encontrar den-
tro de la Feria del Queso de 
Bola, además de los exposi-
tores con productos hechos 
con este alimento, se tendrá 
también un Pabellón de 
Emprendedoras, con alrede-
dor de 30 mujeres del colec-
tivo Mujeres Emprendedoras 
de Cancún y otros artesanos 
y emprendedores.

Asimismo, participarán 
los artesanos del Pabellón de 
Arte Popular, con productos 
basados en la temática del 
queso de bola, y en la parte 
posterior, frente al estacio-
namiento en la calle Alca-
traces, se tendrá de manera 
simultánea la Expo Plantas 
de Ornato.

Carlos del Castillo, director 
de Distrito Cancún, y Delmar 
Deur Briceño Valadez, organi-
zador de la Feria, revelaron 
que como parte del evento 
se cerrarán los accesos de las 
calles que corren a los costa-
dos de la escuela Alfredo V. 
Bonfil.

Lo anterior, ya que ade-
más de brindar mayor segu-
ridad a los visitantes, en 
la Plaza de las Niñas y los 
Niños, como se denomina 
al espacio entre el escena-
rio principal y la escuela, se 
tendrán actividades para los 
menores, incluyendo juegos 
como lotería, cuentacuentos, 
botargas, parador fotográfico, 
entre otras.

Finalmente, apuntaron 
que uno de los objetivos de 
esta Feria es, al igual que ha 
sucedido con eventos simi-
lares anteriores, impulsar 
el turismo hacia el centro 
de Cancún, atrayendo a los 
turistas que se hospedan en 
los hoteles de la zona, pero 
también a la ciudadanía y 
visitantes que se encuentran 
en otros puntos de la ciudad.

 zLa Feria del Queso de 
Bola se realizará el 21 y 22 
de septiembre.

Fomentan participación  
ciudadana en Cancún
Para consolidarse como un gobierno 
abierto, la administración encabezada por 
la presidenta municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña reforzó en tres años la promoción 
de diversas formas de organización y 
participación ciudadana, tal como la 
conformación de 863 comités en total, 
encargados de la decisión, supervisión y 
evaluación de los proyectos de inversión 
pública y acciones comunitarias en 
diferentes zonas de Cancún.
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Colaborará con la elección

Enfrenta la Corte 
el fin de una era
Todavía puede 
invalidar leyes de 
la 4T, pero mayoría 
frenaría los ‘golpes’

VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Suprema Corte de Justicia inició 
este jueves el último año de la 
era que comenzó en 1995, some-
tida a una reforma que repudia 
las últimas tres décadas de su 
historia y la deja en calidad de 
colaboradora de una elección 
de jueces federales por voto 
popular. 

El miércoles, varios ministros 
y ministras declinaron comentar 
sobre lo ocurrido el martes en el 
Senado y su futuro inmediato, 
que incluye una reducción de 42 
por ciento de sus ingresos anua-
les de 3.3 millones de pesos netos, 
para quedar en los 1.9 millones 
que percibe el presidente de la 
República.

A diferencia de la reforma de 
Ernesto Zedillo, que removió a 
los 26 ministros en funciones a 
finales de 1994, para designar 
de inmediato a los 11 relevos, la 
reforma de Andrés Manuel López 
Obrador requiere que los actua-
les ministros se mantengan en 
el cargo hasta el 31 de agosto de 
2025, pues la elección judicial 
será en junio. 

Diez de los once tendrán que 
elegir, hacia mediados de octu-
bre, si participan en la elección 
o si renuncian, pero se quedan 
en el puesto hasta agosto, lo que 
les dará derecho a cobrar el haber 
de retiro, proporcional al tiempo 
que laboraron en la Corte.

La ministra Margarita Ríos 
Farjat ya adelantó que no renun-
ciará, pues considera indigna 
esta opción, y seguirá en su 
puesto para no dejarlo vacante. 
Otros podrían seguir este camino, 
pero también podrían renunciar 
desde ahora, poniendo en riesgo 
la operatividad de la Corte, que 
inició 2024 con 2 mil 200 asuntos 

pendientes de sentencia. 
La situación del expresidente 

Luis María Aguilar, quien se retira 
el 30 de noviembre, es distinta.

Los transitorios de la reforma 
lo excluyen de la posibilidad de 
acceder al haber de retiro. Es 
el único de los once al que no 
se le da este derecho, luego de 
una carrera judicial de más de 
50 años. 

Aguilar puede intentar su 
renuncia inmediata, antes de que 
se publique la reforma, pero el 
Senado podría rechazarla. 

Una vez publicada la reforma, 
la Corte tendrá que colaborar con 
la elección de 2025, instalando 
un Comité de Evaluación y pos-
tulando hasta tres candidatos 
para los nueve puestos de la 
propia Corte, 17 magistraturas 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, y cinco 
del nuevo Tribunal de Disciplina 
Judicial, así como dos candida-
tos para cada uno de los 830 
cargos de jueces y magistrados 
federales. 

Este proceso absorbería buena 
parte del tiempo de la Corte, que 
aún puede dar algunos golpes a 
la 4T en los siguientes dos meses 
y medio, cuando seguiría exis-
tiendo —salvo renuncias anti-
cipadas—, la mayoría de ocho 
necesaria para invalidar leyes.

El más importante sería la 
orden a todos los jueces del país 
para inaplicar la prisión preven-
tiva oficiosa, expediente que el 
Pleno ha aplazado desde enero.

Los ocho también podrían 
anular una docena de leyes apro-
badas en el Senado en abril de 
2023, entre ellas, la que creó el 
IMSS-Bienestar. 

Irónicamente, la actual Corte 
también tendría que resolver, con 

trato prioritario por ser materia 
electoral, acciones que la oposi-
ción promueva contra las leyes 
secundarias de la reforma judi-
cial, que el Congreso tendrá 90 
días para emitir. 

Cualquier fallo adverso, sin 
embargo, sería rápidamente 
contrarrestado por las amplias 
mayorías de Morena en el Con-
greso, donde incluso puede elevar 
a la Constitución programas o 
políticas públicas importantes 
para el gobierno, para protegerlos 
de decisiones judiciales. 

Muchas otras impugnaciones 
contra reformas del actual sexe-
nio quedarán para la nueva Corte, 
y podrían pasar años para que 
sean resueltas.

 zLa Secretaría de la Función Pública revisará el patrimonio de 855 
servidores.

Lupa al patrimonio  
de 855 funcionarios
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de la Función Pública (SFP) 
seleccionó 855 declaraciones 
patrimoniales y de intereses de 
servidores públicos federales 
para su verificación, de las cua-
les, 470 corresponden a niveles 
de mando, desde jefatura de 
departamento hasta secretarios 
de Estado.

En un comunicado, la depen-
dencia informó que la selección 
se realizó sobre un universo de 
un millón 457 mil 951 declaracio-
nes presentadas en el ejercicio 
2024, en cumplimiento con la Ley 
General de Responsabilidades 
Administrativas (LGRA).

Del total de declaraciones 
seleccionadas, detalló, 385 per-
tenecen al formato simplifi-
cado, utilizado por personal de 
niveles de enlace y operativos, 
extraídas de un universo de un 
millón 307 mil 450 declaraciones 
con un nivel de confianza del 95 
por ciento.

“En relación con el formato 
completo, que corresponde 
a las personas con empleos, 
comisiones o cargos desde 
Jefatura de Departamento y 
hasta el nivel más alto u homó-
logos, el universo comprendió 

150 mil 501 registros, la mues-
tra resultante fue de 470 ele-
mentos y el nivel de confianza 
corresponde a un 97 por ciento. 
De esta forma, en total se revi-
saron 855 registros de manera 
aleatoria”, indicó.

El proceso de selección, 
explicó, se llevó a cabo conforme 
a los lineamientos publicados el 
6 de junio de 2024 en el Diario 
Oficial de la Federación, que 
establecen los procedimientos 
para la verificación aleatoria y 
la investigación en materia de 
evolución patrimonial.

La SFP aseguró que las tareas 
de verificación se realizarán res-
petando el debido proceso y con 
el sigilo que establece la norma-
tividad aplicable.

“De acuerdo con la LGRA, de 
no existir ninguna anomalía en 
la declaración de las y los servi-
dores públicos seleccionados, se 
expedirá la certificación corres-
pondiente. En caso contrario, se 
iniciará la investigación debida”, 
advirtió.

En el proceso de insaculación, 
indicó, participaron represen-
tantes de diversas áreas de la 
SFP, incluyendo la Coordinación 
General de Gobierno y Órganos 
de Control y Vigilancia, y la Coor-
dinación General de Combate a 
la Impunidad.

 zEste viernes el Congreso de la 
Unión hará la declaratoria de la 
reforma al PJ.

Alistan  
declaratoria 
de reforma 
judicial
MAYOLO LÓPEZ / 
 AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el Con-
greso de la Unión convocaron a 
sesión este viernes para realizar 
el cómputo y la declaratoria de 
constitucionalidad de la reforma 
judicial.

Ricardo Monreal, coordinador 
de los diputados de Morena y 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política, dijo que ya dia-
loga con los coordinadores de las 
otras bancadas con el objetivo de 
que la sesión se lleve a cabo a las 
17:00 horas.

El anuncio se da luego que, 
por la madrugada del jueves, 
trabajadores del Poder Judicial 
levantaron el bloqueo que man-
tenían desde el 3 de septiembre 
pasado a los accesos del Palacio 
Legislativo de San Lázaro.

Aunque no descartó que se 
sumen más entidades federa-
tivas, Monreal recordó que el 
Congreso de Zacatecas, su estado, 
fue el número 17 en aprobar la 
reforma judicial, con lo que 
se cumple con los requisitos 
para realizar la declaratoria de 
reforma constitucional.

Tras este trámite, la reforma 
deberá ser remitida al Ejecutivo 
federal para su publicación y 
entrada en vigor.

En tanto, los senadores tam-
bién fueron convocados a una 
sesión este viernes a las 17:00 
horas para la declaratoria de 
reforma constitucional del Poder 
Judicial.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo en su con-
ferencia mañanera que con el 
aval de 18 Congresos estatales 
se había legalizado el proceso 
de la reforma constitucional. El 
último paso será que el Ejecutivo 
la publique en el Diario Oficial de 
la Federación.

Tras el aval de los Congre-
sos de Guerrero y Zacatecas, la 
reforma al Poder Judicial alcanzó 
el requisito de aprobación en 18 
Congresos estatales.

Por su parte, el presidente 
nacional de Morena, Mario 
Delgado, celebró que más de la 
mitad de las Legislaturas loca-
les hayan aprobado la reforma 
judicial.

El líder morenista sostuvo que 
ya son 18 Congresos estatales los 
que han avalado las modificacio-
nes constitucionales aprobadas 
por el Congreso de la Unión. 

“Celebramos el compromiso 
de las y los diputados de nuestro 
movimiento en los 18 congresos 
locales que, hasta ahora, han 
aprobado la #ReformaAlPoder-
Judicial. Ya son más de la mitad 
más uno de las Legislaturas loca-
les que se requieren para consu-
mar el procedimiento legislativo 
de una reforma constitucional”, 
publicó en redes sociales.

Delgado, quien anteriormente 
había llamado a los legisladores 
aliados de Morena a entregar la 
reforma judicial como un regalo 
al presidente López Obrador 
antes de que concluya su sexe-
nio, comentó que esperará su 
promulgación el próximo 15 de 
septiembre, como indicó el man-
datario federal.

“Esperamos la promulgación 
y publicación de la misma que 
hará nuestro presidente, @lope-
zobrador_, este 15 de septiembre. 
¡Viva la #Justicia para el pueblo 
de México!”, posteó.

 zLa Suprema Corte deberá participar en la organización de la 
elección de jueces, magistrados y ministros.

Ofrecen certeza jurídica a empresas
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente de Morena, Mario Delgado, 
ofreció certeza jurídica para las 
inversiones en México, como 
producto de la reforma judicial.

En un mensaje en video 
para celebrar la aprobación de 
la reforma, aseguró que la cer-
teza jurídica ya no dependerá 
de actos de corrupción o de 
influyentismo.

“Y para los inversionistas, 
para los extranjeros, pues lo 
que busca la inversión es certeza 

jurídica, es Estado de Derecho, 
es apego a la ley y eso lo van a 
tener ahora como producto de 
esta reforma judicial”, afirmó.

“Ya no dependerá su certeza 
jurídica de algún pago, algún 
acto de corrupción, algún acto 
de influyentismo que tenía que 
realizarse, como es hasta ahora, 
generando muchas inequidades.

“Hay empresarios que pagan 
impuestos, empresarios que no 
pagan impuestos, eso se va a 
terminar, esos privilegios que 
venían de la corrupción se van 
a acabar”, advirtió Delgado.

El líder morenista rechazó 

que la reforma —aprobada por 
el Senado con 86 votos a favor— 
signifique autoritarismo y, a 
tono con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, llamó a 
no tenerle miedo al pueblo.

“Para todos aquellos que 
tienen dudas y que han visto 
mucha información en los últi-
mos meses de que esto no es 
bueno para el país, de que habrá 
autoritarismo, es justo lo contra-
rio”, expresó.

“No hay que tener miedo al 
pueblo de México, el pueblo de 
México una y otra vez ha demos-
trado que es un pueblo cons-

ciente, cada vez más informado, 
participativo y politizado y, si 
elige presidente o presidenta 
de la República, ¿por qué no 
va a elegir un juez?”, cuestionó 
Delgado.

Con la reforma judicial, sos-
tuvo Delgado, se da inicio a una 
etapa histórica y de renovación 
en el Poder Judicial en la que, 
destacó, el pueblo de México 
tendrá una participación deci-
siva e importante.

Acusó que Morena y sus 
aliados lograron la aprobación 
a pesar de presiones de “grupos 
conservadores” y “privilegiados” 

que, dijo, tenían en sus manos el 
control de la justicia en nuestro 
país.

“Sin duda que será una trans-
formación profunda y otro sello 
de la Cuarta Transformación. 
Tendremos ministros de la Corte 
que le van a responder al pueblo 
por sus actos. Lo mismo que los 
jueces, lo mismo que los magis-
trados”, agregó.

“Vienen cosas buenas para 
nuestro país. Son cambios pro-
fundos, generan miedo en mucha 
gente. Todo cambio genera incer-
tidumbre, temor. Pero, será para 
bien de nuestro país”.
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El mexicano ganó en Bakú el año pasado

Quiere ‘Checo’ 
subir al podio 
en Azerbaiyán
El piloto ha  
mostrado su 
habilidad en las  
pistas callejeras

SINELI SANTOS Y  
JAIME UGARTE

CIUDAD DE MÉXICO .-Si hay una 
carrera esta temporada que Ser-
gio Pérez debe aprovechar para 
conseguir una victoria es el Gran 
Premio de Azerbaiyán. El piloto 
mexicano atraviesa uno de los 
momentos más complicados 
desde que llegó a Red Bull en 
2021, con un monoplaza RB20 
impredecible, por lo que ya acu-
mula 11 carreras sin subir al podio, 
lo que lo ha relegado hasta la sép-
tima posición en el Campeonato 
de Pilotos.

Aunque ‘Checo’ conoce a la 

perfección el circuito de Bakú al 
ganar en dos ocasiones la carrera, 
en 2021 y 2023, la situación actual 
del auto le da pocas esperanzas 
de repetir la victoria.

Si bien es cierto que el mexi-
cano es un especialista en tra-
zados donde la experiencia y las 
manos tienen un peso mayor, el 
bólido de 2024 sufre en asfaltos 
urbanos por los desniveles, los 
baches y los altos bordillos, dis-
minuyendo las posibilidades de 
vencer a sus rivales.

“Siempre es un circuito diver-
tido, personalmente me encanta 
correr allí, los circuitos urbanos se 
adaptan a mi estilo y me encanta 
probarme en ellos. Será intere-
sante ver cómo reacciona el RB20 
allí”, dijo.

Al menos las estadísticas 
están a su favor en Bakú. Ade-
más de ser el único circuito en 
el que Pérez ha repetido victo-

ria en su trayectoria en la F1 
(de hecho, es el único piloto 
que ha ganado más de una vez 
ahí), su buen desempeño en 
esta pista incluye cinco podios 
en total.

Y es que Pérez suele brillar en 
esta pista sin tener el auto más 
competitivo. El apodo del ‘Rey 
de las Calles’ lo ha hecho valer 
varias veces en Bakú. En 2016, 
cuando la cita se disputó bajo el 
nombre del GP de Europa, ‘Checo’ 
dio la sorpresa al meterse en el 
tercer puesto con el Force India, 
equipo con el que en 2018 repitió 
ese lugar en el podio.

Además de las victorias con 
Red Bull en 2021 y 2023, en 2022 
se quedó en el segundo esca-
lón. El mexicano está buscando 
extender un año más su racha 
con al menos una victoria en 
cada campaña que inició en 
2020.  z’Checo’ es el único piloto de la Fórmula 1 que ha ganado más de una vez el GP de Azerbaiyán.

Deberá Pacheco atender 
pendientes en CONADE
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Rommel 
Pacheco tendrá que atender a la 
brevedad como nuevo titular de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (CONADE) pen-
dientes y conflictos que le deja 
su antecesora en el puesto, Ana 
Guevara.

Una de las primeras acciones 
de Pacheco como responsable del 
deporte nacional será reconstruir 
la fracturada relación que dejó 
Guevara con muchos seleccio-

nados nacionales.
La sonorense tildó de berrin-

chudos y caprichosos a depor-
tistas cuando se quejaron de 
ajustes a sus becas; a otros les 
limitó presupuesto para viajes y 
competencias; y a algunas más 
las mandó a “vender calzones” 
para obtener recursos.

Otro conflicto prioritario por 
atender está en los deportes 
acuáticos. Ana nunca reconoció 
al Comité de Estabilización ins-
taurado por World Aquatics en 
la Federación Mexicana de Nata-
ción y respaldado por el Comité 

Olímpico Mexicano y Rommel 
debe definir si mantendrá esa 
postura o será más flexible, con-
siderando que él fue clavadista, al 
igual que la presidenta del COM.

Al mismo tiempo, Rommel 
deberá mandar un mensaje claro 
de que en su administración no 
habrá injerencia gubernamen-
tal disfrazada de “beneficio 
al deporte o apego a las leyes 
mexicanas”.

Precisar los tabuladores 
para las becas de los deportis-
tas conforme a sus resultados 
para evitar controversias como 

la suscitada con la arquera Ale-
jandra Valencia, quien se quejó 
de la reducción de la suya pese 
a ganar bronce en París 2024, es 
otra de las tareas primeras del 
ex clavadista.

Por si fuera poco, Guevara le 
hereda hacer las gestiones res-
pectivas ante Hacienda para el 
ajuste en las becas vitalicias de 
medallistas olímpicos y para-
límpicos, siempre y cuando la 
propuesta de Guevara de incre-
mentarlas en más de 100 por 
ciento sea aceptada por AMLO, 
presidente saliente.

 zEl ex clavadista será el nuevo titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte.

‘Cachorro’  
a Rusia
El Lokomotiv de 
Moscú confirmó 
el fichaje del 
defensa mexicano 
César Montes. 
El seleccionado 
nacional dejó el 
Almería, de la 
Segunda División 
de España.

Va El Calor de Cancún 
por el triunfo a Irapuato
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este fin de 
semana El Calor de Cancún 
regresa a la actividad en la Liga 
Nacional de Baloncesto Profesio-
nal, cuando visite a los Freseros 
de Irapuato, por la Jornada 19. Los 
cancunenses tendrán la opor-
tunidad de cortar la mala racha 
de tres derrotas consecutivas y 
comenzar a escalar lugares en 
la tabla esta temporada.

La franquicia quintana-
rroense viene de perder la serie 
frente a los Soles de Mexicali, 
primero en un cerrado encuen-
tro por 70-71 y después 66-68, 
ambos juegos en calidad de 
visitante. A estos descalabros se 
suma el sufrido a finales del mes 
pasado frente a los Halcones de 
Xalapa en casa.

En tanto que los Freseros 

cayeron la semana pasada en 
dos ocasiones ante Fuerza Regia, 
por 90-93 y 63-70. A pesar de ese 
resultado, el equipo ha ganado 
tres de sus últimos cinco encuen-
tros. Los cancunenses deberán 
cuidarse de Daniel Giddens, 
quien consiguió un triple-doble 
en el primer juego contra los 
regiomontanos.

El Calor cayó a la posición 11 
de la tabla, con siete juegos gana-
dos por 11 perdidos. Su próximo 
rival está un puesto abajo con el 
mismo récord, pero la diferen-
cia de puntos favorece a los de 
Quintana Roo.

El primer partido será este 
viernes 13 de septiembre en el 
Inforum de Irapuato y el segundo 
el sábado 14 del mes, en el mismo 
escenario. Será hasta la próxima 
semana cuando los cancunen-
ses vuelvan a jugar como locales, 
ante Dorados.

 zLa quinteta cancunense ha perdido tres juegos consecutivos en 
la LNBP.

Presume Tigres invicto 
ante Atlético San Luis
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Liga MX se 
reanuda tras la Fecha FIFA, con 
la Jornada 7 del torneo Apertura 
2024, donde este viernes los 
Tigres recibirán al Atlético San 
Luis. Los dirigidos por Veljko Pau-
novic están invictos en este tor-
neo, sin embargo, los potosinos 
han sumado buenos resultados 
y esperan dar la sorpresa en el 
Estadio Universitario y de paso 
conseguir su primer triunfo ante 
los felinos.

Desde hace cinco años el 
Atlético San Luis está en Pri-
mera División y no ha podido 
ganarle un partido de fase 
regular a los universitarios. 
Desde el Apertura 2019 hasta el 
pasado Clausura 2024, el saldo 
es de cinco derrotas y cuatro 
empates., el torneo ante-
rior cayeron 1-2 en el Estadio 
Alfonso Lastras.

En este Apertura 2024, Tigres 
se fue al descanso por la Fecha 
FIFA con una victoria 2-1 como 
visitante sobre Pumas, como 
local, suma dos juegos ganados 

y un empate, este último ante el 
Guadalajara. Por ahora son sublí-
deres de la tabla general, con 14 
puntos.

Mientras que los potosinos se 
ubican en el séptimo lugar de la 
clasificación, con 11 unidades, 
gracias a sus tres triunfos, dos 
empates y un par de derrotas. En 
la Jornada 6, vencieron al Atlas 
por 2-1.

Otros juegos del viernes serán 
entre Puebla contra Querétaro, 
Pachuca ante Atlas, Juárez con 
Mazatlán y Pumas visitará a 
Necaxa.

 zDesde que ascendió en 2019, 
Atlético San Luis no ha podido 
vencer a Tigres.
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Cadillac presentó su visión de la 
movilidad automotriz.

EL FUTURO

Peugeot perfecciona las 
pistas con el hypercar 9X8.

LEÓN
ELECTRIFICADO

Sobre su carrocería de 4.2 
metros de largo refleja el nuevo 
lenguaje de diseño de la marca 
con líneas estilizadas, toques de-
portivos y una apariencia muscu-
losa. Para mejorar la eficiencia y 
aerodinámica del auto, se colocó 
una parrilla frontal con tomas de 
aire activas, spoilers laterales y 

un doble alerón trasero. Además, 
monta rines de 17 o 18 pulgadas, 
dependiendo la versión.  

Por dentro, ofrece espacios 
amplios para cuatro pasajeros 
con pantalla táctil iSmart Lite 
de 10.25 pulgadas con conecti-
vidad para Apple CarPlay y An-
droid Auto, y sistema de sonido 

de hasta 6 bocinas.    
En cuanto a seguridad incor-

pora MG Pilot, que se compone 
de sistemas como asistencia de 
abandono y mantenimiento de 
carril, monitor de punto ciego, 
alerta de tráfico cruzado poste-
rior y de colisión trasera, así como 
freno automático de emergen-

cia, control crucero adaptativo, 
entre otros.    

MG Electric es una innova-
dora alternativa para impulsar la 
electromovilidad en las ciudades 
del futuro y el hatchback MG4 
se comercializa en el mercado 
mexicano desde los 459 mil 900  
pesos.

  DESDE:

$459,900

DEPORTIVIDAD 
ELÉCTRICA

z Ofrece una capacidad 
de cajuela de 363  
litros y con asientos 
desplegados hasta  
1,177 litros.  

z Añade cuadro  
de instrumentos  

digital de 7 pulgadas y 
cámara de 360 grados.

DE 0 A 100 KM/H:

3.8 seg.

POTENCIA: 

HASTA 429 hp

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La electrificación forma parte de 
la visión de Morris Garages, y en-
tre sus propuestas de movilidad 
cero emisiones, destaca el nom-
bre de MG4, un auténtico hot-
hatch de alto desempeño.  

MG4 forma parte de la ali-
neación de MG Electric en nuestro 
país. Este modelo se comercializa 
en tres versiones: Style y Exten-
ded Range con tracción trasera 
RWD, así como X-Power 4WD.  

La variante Style utiliza una 
batería de 51 kWh que entrega 
una autonomía de 350 kilóme-
tros y una potencia de 167 hp. Pa-
ra los que buscan mayores reco-
rridos, el modelo Extended Ran-
ge aumenta la capacidad de la 
batería a 77 kilovatios hora, ofre-
ciendo un alcance eléctrico de 
520 km y 241 caballos de fuerza.

El concepto de deportividad 
está en el ADN de MG4, por lo 
cual, Morris Garages añadió la 
versión X-Power 4WD. Este ve-
hículo recorre de manera eléctri-
ca hasta 385 kilómetros gracias 
a su batería de 64 kWh y a su 
máxima expresión entrega 429 
caballos de fuerza y 442 libras 
pie de torque.    

MG4 X-Power 4WD alcanza 
una velocidad de 200 km/h y de 
0 a 100 lo recorre en 3.8 segundos.  

K
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z MG4 ha sido nombrado como 
el mejor auto eléctrico pequeño 
y el mejor Hot Hatch eléctrico 
en el Reino Unido.

z Cuenta con 5 modos  
de manejo: Nieve, Eco,  

Normal, Sport y Personal.

ESPECIAL:
ELECTROMO-
VILIDAD EN 
MÉXICO

Los vehículos electrifi-
cados que se encuen-
tran impulsando las 
ciudades del futuro.
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